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最 の話題：牛海綿状脳症（BSE）
先頃アメリカで牛海綿状脳症疑いの牛が見つかり、再度牛海綿状脳症に関しての
関心が まっています。そこで今回は牛海綿状脳症に関して概説致します。牛海
綿状脳症は1986年にイギリスで初めて報告された牛の伝達性の脳疾患であり、脳
がスポンジ状に変性し最終的には死に至る不治の疾患です。羊におけるスクレイ
ピーや人におけるクロイツフェルトヤコブ病など脳がスポンジ状に変性する疾患
は以前より知られており伝達性海綿状脳症と総称されていましたが詳細は い間
不明でした。最 の研究ではこれらの伝達性海綿状脳症を引き こす病原体はウ
イルスやバクテリアなどではなくプリオンと呼ばれる特殊な蛋白 であると わ
れています。正常なプリオンは元々体内に存在していますが、伝達性海綿状脳症
では異常なプリオンが感染し、体内の正常なプリオンを異常型に変え、脳内に異
常プリオンが蓄積して脳障害が生じると考えられています。人では以前より百万
人に一人程の割合でクロイツフェルトヤコブ病が発生していました。殆どは原因
不明ですが、中には 伝性があるものや移植などに際して誤って感染を受けた場
合もありました。またパプアニューギニアにおいて人肉 の習慣のある 族に多
発したこともありました。このようにクロイツフェルトヤコブ病は確かに難病で
はありますが 常に稀で、実際にはあまり問題になることはありませんでした。
ところが1996年にイギリスにおいてクロイツフェルトヤコブ病によくにた症状の
方が十名出現し、状況が一変しました。これらの患者は従来のクロイツフェルト
ヤコブ病と比べると年齢が若く、死亡に至るまでの期間が比 的 いなど少なか
らぬ差異が存在し、変異型クロイツフェルトヤコブ病と名付けられました。その
後の研究により変異型クロイツフェルトヤコブ病は牛海綿状脳症を引き こした
病原体によって引き こされた可能性が極めて く、すなわち牛から人に種を
えて感染した疑いが濃厚となりました。牛海綿状脳症はその後世界中に広まりま
したが、感染を避けるためには発生国の牛の 位で特に危 と われている脳は
べないようにしましょう。なお日本国産の牛に関しては出荷段階で全頭の検査

をしており、例え牛海綿状脳症の牛が発生しても市場に出されることはありませ
んので安心できると思われます。

病気の知 ：外科編：④ 膵臓癌
膵臓は胃の裏側の腹 の深い場所に存在しており、消化 素を分泌して消化を助
け、またインスリンを分泌して 糖値をコントロールしています。膵臓癌はそれ
ほど頻度は多くはありませんが治療が困難で死亡率の い癌の一つです。膵臓は
常に奥にありなかなか症状が現れず、発見された時には殆どが進行しているか

らです。また膵臓の周りには様々な重要な臓器が存在し、手術などが 常に難し
くなっています。膵臓癌に対してはいかに早く発見するかが重要で、腹痛や腰痛
がある場合には膵臓癌の可能性も考慮する必要があります。早期発見は困難です
が定期的に腹 音波検査等を受けるのが勧められます。



医院よりのお知らせ
①新年の御挨拶
　皆様、あけましておめでとうございます。昨年は皆様にと
　ってどのような一年間でしたでしょうか？楽しいことや悲
　しいこと、うれしいことや辛いことなど様々な出来事があ
　ったことと思います。世間ではイラク情勢など殺伐とした
　様相が続いておりますが、今年は皆様にとって良き一年と
　なりますように心から っております。一年一年と年齢を
　重ねる毎に色々と体の 子も変わってくるでしょうが、ボ
　チボチと過ごして、大病を患わないように元気に一年間過
　ごしましょう。歯科共々今年もどうか宜しくお い申しあ
　げます。（右の写真は 男の壮汰と一緒に写したものです。
　おかげさまで元気に育ち、四歳になりました。）　　　　　院 　合田　潔
②インフルエンザ
　インフルエンザワクチンの接種はお済みになりましたか？今シーズンはワクチ
　ンの接種をされる方が 常に多く、当院でも昨年の1.5倍以上ののべ330名の方
　が既に接種されました。ワクチン製造の不具合よりワクチン不 となりました
　が、幸い当院では何とかワクチンの確保ができ、希望される方全員に接種する
　ことができました。アメリカでは11月頃よりインフルエンザが大流行しており
　日本でもこれから大流行する恐れがあります。ワクチンを接種された方はたと
　えインフルエンザにかかっても重症化することはありませんが、油断しないよ
　うにして下さい。人込みを避け、外出から帰った時には手洗いやうがいを忘れ
　ないようにしましょう。もし 熱と共に感冒症状が出現した場合にはすぐに御
　来院下さい。今シーズンよりインフルエンザ迅速診断キットを導入致しました
　のですぐに診断／治療が可能です。
③宝塚市医師会理事就任
　私事になりますが本年より宝塚市医師会の理事に就任することに内定致しまし
　た。既に介 保 認定審査委員会委員や宝塚市立学校校医として宝塚市の医療
　行政に関わって参りましたが、本年からはより深く広く行政に協力して、宝塚
　市民の皆様の健康と福祉の向上に努めてまいりたいと思っております。

薬の知 ：① 抗菌剤
抗菌剤は細菌を殺したり増殖を抑えたりする働きをする薬剤です。1929年にイギ
リスのフレミングが カビからペニシリンを発見したのが始まりで、その後様々
な微生物から多くの薬剤が開発され、最 では化学的に合成されたものも数多く
存在しています。抗菌剤によってそれまで有効な治療法がなかった感染症に対処
ができるようになり、人 に大きな福音がもたらされました。抗菌剤は現在 常
に多くの種 があり、細菌によって効き具合が異なります。重要なのは感染症の
原因となる細菌に対していかに有効な薬剤を必要期間使用するかということで、
抗菌剤は漫然と 期間服用するものではありません。抗菌剤と細菌はいたちごっ
この関係で、 期間使用していると抗菌剤の効かない耐性菌が生じてくるからで
す。なお当院で主に使用している抗菌剤はメイアクト／クラリス／ジスロマック
／フロモックス／クラビット／オラセフなどで、様々な病状によって使い分けて
おります。
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最 の話題：トリインフルエンザ
今年は幸い昨年ほどインフルエンザが流行しませんでし
た。ヒトのインフルエンザに関してはワクチンもあり、
またよく効く特効薬がありますので昔ほど恐くはなくな
ってきました。ところで最 マスコミを わせているト
リインフルエンザとはいったいどのような病気なのでし
ょうか？トリの病気のことなのに何故これほど大騒ぎするのでしょうか？実はト
リインフルエンザはトリだけでなくヒトにも関係する重大な問題なのです。今回
はトリインフルエンザに関して概説致します。トリインフルエンザはヒトのイン
フルエンザウイルスとは異なったウイルスにより こります。世界各地で発生し
てきましたが、日本では八十年 く見られませんでした。ところが本年の一月に
山口県で発生し大騒ぎとなりました。トリがインフルエンザにかかると様々な症
状が出現しますが、感染が拡大してトリが大量に死亡することも稀ではありませ
ん。トリだけの感染ならまだしも、ヒトに感染する場合があるので大騒ぎとなっ
たのです。世界で初めてトリインフルエンザのヒトへの感染は1997年に香港にお
いて発生しました。この時には十八名が感染し六名が死亡しました。それ以後も
世界各地でトリからヒトへの感染が見られていますが、大惨事にはなっていませ
ん。それはトリインフルエンザウイルスの感染が病 と 離で接した場合やト
リの内臓や排泄物に接した場合などに限られていたからです。このようにトリか
らヒトへの感染だけならばそれほど恐くはないのですが、現在危惧されているの
はトリインフルエンザウイルスがヒトの体内でヒトインフルエンザウイルスと混
ざり合い、 伝子の変異を こし、ヒトからヒトに感染する新型インフルエンザ
ウイルスが出現する可能性があることです。現在ヒトの間で流行するインフルエ
ンザもトリが 源であると考えられており、新型インフルエンザウイルスが発生
するとワクチンもなく、最悪の場合全世界で死者五億人とも 算されています。
特段の対策はありませんが、既存のヒトインフルエンザにかからないようワクチ
ンを接種したり、トリに直接触れないようにした方がよいでしょう。なおトリ肉
や卵を介しての感染は無いといわれていますので、 品は安全と考えられます。

病気の知 ：外科編：⑤ 胆嚢結石
胆嚢は肝臓の下面に存在する袋状の内臓です。肝臓で造られた胆汁という消化液
を濃縮する働きをしています。様々な理由で胆嚢内に石が生じることがあり、こ
のような場合に胆嚢結石（胆石）という病名がつきます。胆石は症状が無いこと
も多いのですが時に発作を こし、腹痛・ 疸・熱発などが こることもあり、
症状があれば絶対に手術が必要です。最 は腹腔 というカメラを使った手術が
殆どで術後の経過も大変楽になっています。症状が無い場合には内服薬で胆石を
溶 する治療を みますが時間がかかります。なお 齢の方の場合には胆嚢癌が
潜んでいることがあり、症状が無くても手術が必要な場合もあります。



医院よりのお知らせ
①往診のお知らせ
　当院では往診を行っております。かかりつけの方で急に
　子が悪くなり来院が困難な場合にはお気軽にお 話をして
　下さい。往診時には診察はもちろん、痛み止めの局所注射
　や膝関節の注射、また症状に応じて内服薬や湿布などを持
　参しております。往診は診察時間の合間となりますので、
　通常は午後二時頃に伺っています。往診には右写真の往診
　用自転車「新合田外科号」で伺っていますので、あまり遠
　くは困難ですが、仁川団地や宝塚市役所の辺り、また安倉
　の方にもがんばって行っておりますので、殆どの往診依頼
　には対応可能です。町中でデブッチョ院 が自転車をフーフー いながら漕い
　でいるのを見かけたら、どうか声をかけてやって下さい。なお当院の歯科にお
　きましても往診を承っておりますので、寝たきりの方等通院の困難な方はご利
　用下さい。
②宝塚市健康大学講座
　宝塚市医師会では宝塚市と共同で、宝塚市民の方を対象として毎年五月から数
　カ月間、毎週一回宝塚市健康大学講座を開催しております。この講座は宝塚市
　医師会会員の医師が講師となって市民の方に様々な病気のお話をし、皆様の健
　康管理に役立てていただこうというものです。本年も行われる予定ですので、
　ご興味がおありの方は奮ってご参加下さい。なお本年は私（合田外科院 ：合
　田潔）も五月二十七日（木）午後一時三十分よりの講座で講師を勤めます。ご
　連絡・お問い合わせは宝塚市医師会（☎ 0797-86-1114）までお い致します。
③宝塚市医師会創立五十周年記念講演会
　宝塚市医師会は宝塚市の 生と共に昭和二十九年に創立致しましたが、本年は
　創立五十周年にあたります。そこで現在記念講演会を企画しております。詳細
　は未定ですが本年九月十八日（土）に宝塚ホテルで予定しています。講師とし
　て 寿の研究の第一人者でカスピ海ヨーグルトを日本に紹介された家森幸男京
　 大学名誉教授をお招きして市民の皆様にお話をしていただこうと考えており
　ますので、どうかご期待下さい。

薬の知 ：② 抗ウイルス剤
ウイルスは細菌よりも小さな病原体で、ヒトの細胞に感染し、感染した細胞を利
用して増殖します。 をはじめとしてインフルエンザ・水痘・ヘルペス・AIDS
などはウイルスが原因です。細菌に対する抗菌剤と異なりウイルスに有効な薬剤
は開発が困難で、現在でも有効な薬剤はあまりありません。このような中で最
話題になり広く使われているのが抗インフルエンザウイルス剤のタミフルです。
この薬はインフルエンザウイルスがヒトの細胞に感染する際に用いるノイラミニ
ダーゼという物 の働きを 害することによってウイルスの感染を抑えるもので
画期的な薬です。この薬の登場によってインフルエンザに対応することが可能と
なりました。これまで分からなかったウイルス感染の仕組みが明らかになりつつ
ありますので、今後も効果的な薬が登場してくることと思われます。なお当院で
はインフルエンザに対するタミフルとヘルペス（帯状疱疹・単純疱疹）に対する
抗ウイルス剤を使用しています。


